
B5 前沿观察

长三角生态绿色一体化发展示范区检察协作研讨会

醉驾案件等多发性犯罪争议问题（上）

□法治报记者 王睿卿

今年上半年， 上海市青浦区、 浙江省嘉善县和江苏省苏州市吴江区被确定为生态绿色发展计划示范区。 近
期， 三地发现一个共同重视的问题———醉驾。

9 月 27 日， 上海市青浦区人民检察院发起举办了一场 “长三角生态绿色一体化发展示范区检察协作研讨

会———以醉驾案件等常见多发性犯罪为视角”。 研讨会邀请了国内著名法学专家、 华东政法大学博士生导师李翔
教授、 浙江省嘉善县房永强副检察长、 江苏省苏州市吴江区刘慎争副检察长和上海市青浦区人民法院资深法官朱

秀玲， 就检察机关在长三角生态绿色一体化发展背景下， 如何对醉驾等常见多发性犯罪加强协作进行研讨。 沙龙

由上海市青浦区人民检察院副检察长徐庆天主持。 各位 “专业人士” 围绕醉驾案件的查处定罪展开一场头脑风
暴。 笔者将嘉宾发言整理成文， 因篇幅较长， 分上下两期刊登。
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主持人： 徐庆天， 上海市青浦区检察院副检察长

嘉宾： 李翔， 华东政法大学教授、 博士生导师

房永强， 浙江省嘉善县人民检察院副检察长

刘慎争， 江苏省吴江区人民检察院副检察长

朱秀玲， 上海市青浦区人民法院资深法官

争议一：

关于道路认定

小区内的道路算不算法律意义上的“道路”？

案例：

2019 年 1 月 28 日凌晨， 犯罪嫌疑人孙

某饮酒后， 由代驾驾驶车辆载孙某回到位于

苏州市吴江区某某小区内。 孙某再自己驾驶

车辆行驶至住处楼下的车位内， 因与他人发

生纠纷， 后被民警查获。 经检验， 被告人孙

某血液中乙醇浓度为 228mg/100ml。

经查， 该小区采用半开放式管理。 小区

进出门口设置电动道闸， 小区业主车辆的车

牌号输入系统后， 进出小区道闸自动开闭。

其他车辆进入小区需登记车牌号或交纳一定

费用， 即可进出小区、 在小区内停放的。 保

安在社会车辆进入小区时会询问车主到哪一

幢几零几， 或者进小区干什么。 一般情况下

只要借口正当事由， 不影响小区物业管理，

保安不会予以拒绝， 也不会去核实事由的真

实性。

后法院判处孙某拘役 1 个月 15 天， 罚

金 2000 元。

点评：

房永强： 对于醉酒驾车在道路上行驶，

道路交通安全法有明确规定， 它必须是供公

共交通的， 公路、 城市道路或者在企业管辖

范围之内， 允许社会通行的地方， 包括大型

停车场、 铺位等等。 至于小区， 各个小区管

理的情况不同， 有的是全封闭的， 有的是全

开放的， 有的正好是在两条马路的中间， 像

这种情况我们认定为道路。 有争议的在于半

封闭状态的道路能不能够认定为危险驾驶、

交通肇事， 特别是危险驾驶罪里面， 我们涉

及到的道路， 争议就比较大。 各地根据实际

情况， 对道路的认识可能也会影响， 比如说

我们浙江省， 对于小区内道路的限制就比较

严格， 一般情况下都不认定的。 行为人在外

面喝了酒以后叫了代驾送到小区门口， 对小

区里面比较熟悉， 然后自己开到小区停车场

里面， 只要不发生事故， 一般情况下都不会

认定为危险驾驶。 这个是我们省里面规范性

文件都是有规定的， 我觉得像这种情况不能

一概而论。

有的小区设置了电子门禁， 但是它起什

么作用？ 就起一个留证的作用， 这个车子曾

经到过这个小区， 无论是谁驾驶的都可以进

去， 像这样小区的道路就有公共属性。 有些

规模大的小区里面既有主干道又有支线， 路

上老人、 小孩很多， 在这种小区里你醉酒驾

驶机动车的话就会对公共安全产生威胁。 所

以一定要抓住公共通行的特点， 然后根据具

体情况具体判断。

刘慎争： 我基本同意房检的观点。 刑事

审判参考有类似案例， 针对半封闭的小区主

要看行为人是否经过业主同意或者一定要跟

业主有关系才能进入， 如果属于这种情况就

属于全封闭的小区， 一般不认为是“道路”

的范畴。 但我们国家小区的情况比较复杂，

要具体情况具体分析。 如果认为一个小区一

定要经过业主同意， 然后车子才能进去就不

能认定为“道路”， 这样的话可能就有点太

局限了。

朱秀玲： 我想请教一下房检， 在浙江是

必须要在小区里发生碰擦的后果才会定罪吗？

房永强： 按照我们现在的讲法就是管理要

求， 因为我们浙江的数量太庞大了， 制定这样

规定的出发点其中的因素之一就是要限制危险

驾驶罪的适用范围。 在小区里面， 特别是对业

主， 业主驾驶车辆的行为， 我们还是放得比较

宽的。

朱秀玲： 办理此类案件， 我的心态有个变

化的过程。 我一向觉得刑法应该谦抑， 有些很

显著轻微的案件不应该动用刑法这一重器来干

预和制裁， 而小区内的醉驾案就属于这一范

畴， 但最近发生的这几起案子改变了我的观

点。 我觉得刑法第 133条之一的规定， 本意就

是为了保护人民群众生命财产安全不受醉驾者

侵害。 从立法者的本意出发， 该条款中的道

路在一定程度上我们是不是可以做一定的扩

大解释。 从现实出发， 现在很多小区的停车

位紧缺， 是不能做到车人完全分流的， 有时

候道路狭窄， 人和车是紧挨着过去的， 这种情

况下， 对驾驶者的责任感、 反应灵敏度以及清

醒程度， 有时候比公共道路的要求还要更高一

点。

徐庆天： 我同意两位检察长的观点， 我觉

得小区封闭不封闭没有意义， 高端小区、 富人

小区基本上是比较封闭的， 非高档小区基本上

是比较公开的， 它的设置是不是对公共安全造

成威胁， 如果足以对公共安全造成威胁的话，

我认为应该采取扩大解释， 有利于保护公共利

益， 有利于符合立法本意。

李翔： 关于道路认定的问题， 从世界范围

的立法来说对于危险驾驶是没有设置道路的概

念， 我们只是立法的表述问题， 我觉得这个必

须要讲清楚。 从立法的角度， 包括司法的解释

上， 只要具有公共属性， 涉及公共安全， 你就

不用去管它是小区还是学校， 只要具有公共

性， 这就是核心。 在道路上驾驶机动车， 他总

不能讲在哪里驾驶机动车， 这是一种语言的表

述。 所以这个道路的概念， 我们不能望文生

义， 不能从什么是道路的角度进行界定， 要强

调它的公共属性， 小区封闭不封闭、 收费不收

费， 这些都不是关键。

争议二：

关于车辆认定

电动助力车算不算机动车？

案例：

2018 年 10 月 11 日 11 时许， 被告人张

某醉酒后无证驾驶悬挂牌号为 “浙 *****?

的助力车 （经鉴定， 该车系机动车）， 行驶

至苏州市吴江区某某镇某路口时， 被执勤民

警当场查获。

经检验， 被告人张某血液中乙醇浓度为

114mg/100ml。

2019 年 7 月 11 日 ， 法院以危险驾驶

罪， 判处张某拘役 1 个月 15 天， 并处罚金

2000 元。

点评：

房永强： 什么是机动车？ 我们国家有明

确的基础规范， 关键是两点： 一是它是有驱

动或者迁移装置的， 不是人力驱动的； 二是

用于载人或者载货或者是工程专项作业。 按

照这两个定义的话， 我们区分机动车与非机

动车应该说是比较明确的。 问题在于 20 世

纪八十年代的时候流行的助动车和现在流行

的电动自行车， 以及这期间还出现的轻便摩

托车。 另外还有老年人乘的三轮车、 四轮

车， 有点像电驴又有点像电动车， 五花八

门。 电动自行车已经成为我们广大老百姓

生活出行必不可缺的交通工具， 上下班高

峰时期人们不愿意开车， 因为骑一辆电动

车更方便。 其实我国对电动车和助动车也

是有规范要求的， 作为非机动车， 严格按

照这些规范去生产和使用本来是没问题的。

但是实际在使用的这些助动车等同于就是机

动车， 因为无论是从它的最高时速、 空车载

重和外形来看都是完完全全按照机动车的定

义来的。 但是它又不在发改委的目录上， 无

法纳入机动车来管理。 而醉酒驾驶这些超标

的车对社会的危害和隐患非常重， 问题就在

这里。

刘慎争： 我觉得上述问题， 是目前较为

常见且棘手的问题。 前几年主要是燃油的助

力车可能相对来讲多一点， 当时就需要考虑

燃油助力车算不算机动车。 这几年随着社会

技术的发展， 电动车， 包括电动的两轮的、

三轮的、 现在还有四轮的， 有的做的四轮的

电动车就像小型汽车。 它的速度有的设计时

速也达到每小时 40 公里以上。 当然目前有

些案件我们处理起来也是比较棘手， 因为买

这种车的人往往认为买的这个车是非机动

车， 他说“我认为这个是不需要上牌的， 应

该不属于机动车”， 他说“我拿到这个车开

到公安的交管所上机动车牌照， 他不给我

上， 所以我不需要驾照， 当然就属于非机动

车了”， 现在这个情况是比较普遍的。 我们

目前的处理对于这种电动的还是比较谨慎

的。 我们前面也办理了一个起诉案件， 嫌疑

人驾驶的是一辆小型四轮的电瓶车， 公安前

面已经处罚过他五次了。 已经告诉他这辆车

是属于机动车， 但是他仍然继续开， 现在醉

酒驾驶被抓到了， 他对车辆性质的主观上认

识上就不一样。 公安机关是比较权威的部

门， 你再说我不知道这是机动车就有点说不

过去了， 这个案件我们就起诉了。

刚才这个案例是吴江的案例， 实际上他

骑的是燃油的轻便摩托车。 燃油助力车是

20 世纪 90 年代的产品， 那时候特别多， 而

且国家是给它上燃油助力车的牌照。 经过

20 多年的发展， 这个车基本上都淘汰掉了，

现在燃油助力车市场上肯定是没有销售的。

这个人有点想打擦边球的心理， 就买了一辆

轻便的摩托车， 他说“我认为这个是助力

车”， 但同时他也说“我开了这个车到加油

站去人家不给我加油， 必须要上摩托车的牌

照才加油”， 但他也没有去上摩托车的牌照，

而是去搞了一个假的摩托车牌照挂在上面去

加油， 然后加油站才给他加油。 因此， 他这

样的辩解是不可信的， 而且现在市场上已经

没有燃油助力车了， 国家也不会再给你上

牌， 已经是被淘汰掉的车辆， 因此我们还是

予以起诉。

李翔： 机动车的种类问题， 我觉得我们

不应该把目光放在去考虑机动车的类型， 不

用去管它是两轮、 三轮、 四轮， 也不用管它

的驱动是电力的还是其他动力的， 关键是从

本罪的法益保护角度来看， 保护公共安全前

提就是你这种车子可能危及公共安全。 当然

还要考虑驾驶员他本人的因素。 现在要做鉴

定， 就是你的时速达到多少确定为机动车，

这个是有合理性的， 就是来考虑你有没有危

及公共安全的可能性， 尽管交通肇事罪的产

生肯定是在现代交通工具发生之后基于信赖

原则才产生的。 如果现在来研究这个车子一

定是机动车， 驾驶驴车、 马车就不构成吗？

你是不是发生在公共交通领域内， 是否能够

危及公共安全， 这是核心。 我觉得对电瓶

车、 助力车之类的不能排除， 不能说这个就

不属于我们讲的驾驶对象， 但是还是要谨

慎， 谨慎的原因就来自于它本身造成危险的

可能性。

朱秀玲： 我比较赞成李教授的观点， 我

觉得应该从立法的本意和法律保护的角度来

看， 它到底有没有可能危害到公共安全， 不

能太局限。 在审判实践中还是有比较严格的

规定的， 需要对涉案车辆做机动车属性的鉴

定。

房永强： 对于二人交通事故行车案件处

理实际上涉及到社会管理方面的问题。 目前

新的电动自行车的标准在 4 月 15 日已经实

施了。 我们查了一下资料， 基本上各地都设

置了一个过渡期限， 这个也是一种权衡利弊

的选择， 过渡的期限， 比如说像浙江允许在

2019 年 3 月底之前备案登记。 在备案登记

期限登记了以后， 就按照机动车管理， 包括

浙江省正在出台法规， 骑电动自行车不需要

戴头盔或者买保险等等， 先有一个设想。 刚

才我已经讲了， 机动车的数量太庞大了， 光

我们浙江省可能就有 2500 万到 3000 万的保

有量， 很多都是无证的， 你要把它纳入到机

动车管理的话意味着这些人就没有办法驾

驶， 所以设置一个期限， 作为一种无奈的选

择。 在期限之内， 登记了以后你是可以使用

到 2021 年的， 超过了这个期限以后， 我就

按照新的标准， 因为新的电动自行车是一个

强制性的标准， 你如果是超标的， 我就不让

你登记。 这个管理上去了以后， 这些问题就

会一步一步得到解决。

10 月 8 日， 浙江省司法厅微信公

号 “浙江普法” 发布了浙江省高级人民

法院、 浙江省人民检察院、 浙江省公安
厅联合发布的 《关于办理 “醉驾” 案件

若干问题的会议纪要》， 其中关于对醉
驾的认定、 查处、 定罪标准做了细化，

强调惩治 “醉驾” 犯罪， 必须坚持宽严

相济刑事政策。 其中一些条款受到关
注， 特别是 “对于醉酒在广场、 公共停

车场等公众通行的场所挪动车位的， 或
者由他人驾驶至居民小区门口后接替驾

驶进入居民小区的， 或者驾驶出公共停

车场、 居民小区后即交由他人驾驶的，

不属于刑法第一百三十三条之一规定的

“在道路上醉酒驾驶机动车”。
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